

*Política internacional. Temas de análisis 6,*  
de Edmundo Hernández-Vela Salgado (ed.)  
y Sandra Kanety Zavaleta Hernández (coord.)

**Marco Antonio Rivera Molina\***

Esta obra constituye el sexto volumen de la colección *Política internacional. Temas de análisis* e incluye los artículos elaborados a partir de las ponencias presentadas en las Décimo Novenas Mesas de Análisis: “Mundo neoliberal, justicia social y derechos humanos: antagonismos o complementariedad” y en las Vigésimas Mesas de Análisis: “Paz y seguridad y desarrollo en el siglo XXI: balances y perspectivas”, que se realizan en el marco de las actividades del Seminario de Relaciones Internacionales, auspiciado por el proyecto de investigación PAPIME “Análisis de la sociedad internacional: hacia el orden mundial del siglo XXI-II”, además de tres artículos invitados que complementan las temáticas de ambas mesas de análisis. También se incorporan las cronologías anuales de política exterior de México y de política internacional correspondientes a 2016. De esta manera, se puede hablar de una compilación que emana de la valiosa colaboración de profesores, investigadores y estudiantes del Departamento de apoyo del Seminario de Relaciones Internacionales.

Los temas que se debaten en este escrito son producto de las mesas de análisis señaladas, así como de una revisión exhaustiva del panorama internacional y de su estrecha vinculación con el área académica y profesional de la disciplina de Relaciones Internacionales. Son abordados a través de una combinación de trabajos de investigación de carácter interpretativo, de diagnóstico y de análisis, que proponen una acción oportuna ante las problemáticas debatidas e inquietudes manifestadas por cada uno de los autores. En este sentido, en este libro se vierten ideas, críticas y propuestas frescas que apuntan a consolidar un mejor razonamiento de las cuestiones de mayor relevancia en la actualidad tanto para el ámbito internacional como el nacional, desde una perspectiva crítica y congruente que aportan elementos de estudio e investigación a Relaciones Internacionales.

\* Egresado de la licenciatura en Relaciones Internacionales de la FCPYS-UNAM. Miembro del Seminario de Relaciones Internacionales y becario del Proyecto de Investigación PAPIIT “Paz y seguridad y desarrollo IV (2017-2019), a cargo del doctor Edmundo Hernández-Vela Salgado. Profesor adjunto de la materia “Política internacional contemporánea desde 1945” en la misma Facultad. Correo electrónico: marco.rivera222b@gmail.com

En la primera parte se exploran los elementos planteados a raíz del tema central “Mundo neoliberal, justicia social y derechos humanos: antagonismos o complementariedad”, eje central de debate y discusión de las Décimo Novenas Mesas de Análisis. Está conformada por un total de cinco artículos en los que se presentan los rasgos característicos y esenciales de la sociedad internacional contemporánea, como son: la asimetría, la pobreza, la desigualdad, el mercantilismo, la competencia, la injusticia, la marginación, y donde se incorpora también la exclusión, la delincuencia y violencia que sufren amplios sectores de la población de todos los países, incluso de los más desarrollados, aunque con mayor impacto y repercusiones en los de menor desarrollo.

De aquí se derivan artículos como “El neoliberalismo y los valores humanos”, de la autoría del doctor Edmundo Hernández-Vela, en donde se plasman, por un lado, los elementos esenciales que caracterizan al neoliberalismo: el Estado mínimo, el libre mercado, la libre competencia, la desregulación, la privatización y la protección de la propiedad privada. Por otro lado, señala cómo el modelo neoliberal, en su relación directa con la globalización, ha tenido una repercusión directa en la modificación de una serie de valores y principios humanos. Este artículo se complementa con el que presenta la maestra María de los Ángeles Meneses, “El neoliberalismo, de la teoría a la práctica”, en el que expone de manera puntual la transformación progresiva del pensamiento económico, fundamentalmente de carácter mercantilista, que ha aportado los elementos necesarios para la conducción del capitalismo a su etapa actual.

Por otro lado, los maestros Leyla Carillo y Martín Jiménez centran su trabajo de investigación en los artículos “Génesis y actualidad de los derechos humanos” y “La justicia social como elemento armonizador ante los grandes desequilibrios”, respectivamente, dando paso al debate y análisis de los temas de derechos humanos y justicia social, cuestionando si éstos son parte complementaria o antagonica del mundo neoliberal en el cual se encuentran inmersos.

La segunda parte de esta obra alberga los artículos presentados en las Vigésimas Mesas de Análisis “Paz y seguridad y desarrollo en el siglo XXI: balances y perspectivas”, donde el trabajo de investigación de cada uno de los autores gira en la triada indisoluble de paz, seguridad y desarrollo, analizándola y estudiándola de forma integral y complementaria para el planteamiento de múltiples escenarios en los que se privilegie el análisis y la comprensión de la sociedad internacional contemporánea de manera holística.

De ahí se desprende el artículo “Paz violenta, seguridad amenazante y desarrollo desigual”, de la maestra Adriana Franco, en el que se plantea que para la existencia en un extremo del mundo de los elementos de paz, seguridad y desarrollo, de manera paralela, debe existir la violencia, la inseguridad y el subdesarrollo como sustancia

esencial del funcionamiento del propio sistema capitalista, destacando en el estudio la región de África. Por otro lado, el análisis regional continúa con la colaboración de la maestra Leticia Sánchez y su caso de estudio: “Grandes empresas transnacionales e hidrocarburos amazónicos: ¿obstáculos o capacidades para el desarrollo?”. En la búsqueda de la respuesta, la investigadora hace un recuento de las principales acciones bajo la lógica del neoliberalismo que son llevadas a cabo por las grandes transnacionales en aspectos como la explotación de las riquezas de la región de la Amazonía.

Dando continuación a los estudios de caso, el doctor Tomás Milton Muñoz Bravo presenta “La criminalización de las migraciones internacionales contemporáneas y los riesgos para el desarrollo humano: el caso de Estados Unidos”, trabajo en el que centra su análisis en las cuestiones discursivas de la guerra contra el terrorismo y que justifican estos flujos migratorios como una amenaza para la seguridad del territorio estadounidense. Para el caso de México, la doctora Rocío Arroyo presenta “La dimensión cultural de la seguridad como instrumento de construcción de la paz y el desarrollo: el caso de México”, en el que hace énfasis en la dimensión cultural y social como componente esencial de la paz, la seguridad y el desarrollo del país. Enseguida, la maestra Ana Laura Pérez Aparicio presenta lo que fue un estudio de campo: “Desarrollo y seguridad locales, indispensables para una sociedad justa e igualitaria. El caso de Tonatico, Estado de México”, en el que se visibiliza la incompatibilidad del neoliberalismo con las políticas centrales y municipales que procuren condiciones óptimas para el desarrollo humano.

La tercera parte de esta obra, que es una novedad, capta artículos de ponentes especiales cuyo interés por los temas presentados en las mesas de análisis complementan y nutren el debate central del libro. Al respecto, el maestro Federico Saracho presenta “Contestando a la nación: lo que el referéndum escocés tiene que decirnos sobre el mundo en que vivimos”, la maestra Viridiana Juárez contribuye con “La política energética de la Federación de Rusia hacia la Unión Europea de 2000 a 2012: el gas como elemento estratégico”, y el licenciado Raúl Iglesias participa con “Construyendo al enemigo: los usos de la representación de la delincuencia organizada transnacional en la estrategia de dominación hegemónica estadounidense”. Estos trabajos abonan a la reflexión, la crítica sobre cuestiones centrales de la seguridad, la paz y el desarrollo con estudios de caso contemporáneos.

La última sección está dedicada al recuento de los eventos de política exterior de México y de la política internacional, con las cronologías anuales elaboradas por equipos de trabajo conformados por miembros del Seminario de Relaciones Internacionales, bajo la supervisión y revisión del doctor Hernández-Vela.

Finalmente, *Política internacional. Temas de análisis 6* es fruto del arduo, permanente y constante trabajo de un equipo conformado por profesores, investigadores y estudiantes mexicanos de Relaciones Internacionales, cuyo interés es el fortalecimiento

de la disciplina en términos académicos y profesionales, el cual se aprecia cada semestre con la celebración de las mesas de análisis. Todo el trabajo de investigación que se presenta es reagrupado en esta colección para ser publicado y difundido; por lo tanto, para toda la comunidad académica interesada en los temas de política internacional, este libro es una lectura ampliamente recomendada.

Edmundo Hernández-Vela Salgado (ed.) y Sandra Kanety Zavaleta Hernández (coord.), *Política internacional. Temas de Análisis 6*, Ediciones del Lirio, FCPYS-UNAM, México, 2018, 402 pp.